
第１０回市民と市議会との意見交換会

意見・提言・要望・質問等 地区

要　くるんとに市外から12万人の方が来ているので、そういう人たちに移住していただき、
100万円支援をしてはどうか。

Ａ　移住定住者への新築時の補助金は現在もあります。

豊田

Ｑ　自動運転バスが雪道や吹雪の状態で走れなくなるのではないかと心配だ。その辺の安全
性についてはどうなのか。

Ａ　緊急事態のために保安員を置くようですが、最終的にどのような形で安全性を確保する
のかという具体的なところはまだです。安全性の確保が重要なので、検証も含め実証運行を
行っていきます。

豊田

Ｑ　市内循環バスについて、デマンド交通の話しもあったがどうなっているのか。

Ａ　利用者が少なく、今年は実証運行を行っていません。
豊田

Ｑ　市営バスについて、周辺部から街なかに来るバスはほとんど空席の状況である。一律に
バスではなく、デマンドタクシーのようなものにできないか検討はされているのか。

Ａ　デマンドの検討はしています。昨年、森地区と金井神地区にデマンドのモデル事業を行
いましたが、残念ながら利用者が少なく、今年度は実施しませんでした。市では、中心部と
周辺部をバスでつなぐコンパクトシティを目指しています。再度、検証する時も出てくると
思いますので、議会としても注視していきます。

平野

Ｑ　バスの利用者が何人乗っているのかというのは議会に報告があるのか。

Ａ　毎回データは取っています。停留所の開拓など様々工夫をしています。
平野

要　市民バスは土日が休みになっており、このバスを利用して道照寺平スキー場まで運行し
てもらえれば、小学生等の利用も増えると思うが。

Ａ　土日の運行について話してはいるが、限定的な活用になっているのが現状です。道照寺
平スキー場への運行については議会で検討させてください。

平野

要　置賜総合病院に行く時、安く行けるが時間がかかる。また、帰りの時は、長いこと待た
なければならない。そういう細かいところは大事であると思う。
要　市営バスの運行で、朝は病院に直接行けるが、帰りのバスがヤマザワを経由するため、
帰宅するまで時間がかかる。ヤマザワを経由しないで帰るバス路線がほしい。

Ａ　他の地域からもそのようなお話をいただいています。お話があった事は担当課に申し伝
えます。

平野
伊佐沢

要　県外から自動車学校に来る生徒の切符の手配をフラワー長井線でできないか。

Ａ　担当課に申し伝えます。
中央

要　地区にコンビニも無く、買い物に市営バスは不便。また夜、救急車で公立置賜総合病院
に行くとタクシーしか帰宅方法が無いので市で補助が出来ないのか。

Ａ　コンビニについては近隣自治体のように公設民営で実施できるかが課題です。デマンド
交通について、森・五十川地区で実証運行をしており、市民要望が多ければそちらにシフト
するかもしれませんが、市営バスについてはもう少し様子を見てください。

西根

Ｑ　自動運転バスの導入について、２年ほど前に高畠町でも実証運行をしているが、高畠町
の経緯と安全性をどのように考えているのか。

Ａ　高畠町も４年前くらいから実証運行を行っておりますが、バスというよりもゴルフ場の
カートのようなものを利用しています。長井市で行う実証運行は規模が違っています。国土
交通省から認定を受け、運転手のなり手不足など社会的な課題を解決するためのモデル事業
として行います。

豊田



第１０回市民と市議会との意見交換会

意見・提言・要望・質問等 地区

要　高齢化社会を迎えて市の文書、市報など回覧物の配付の方法を考えてほしい。

Ａ　今後の課題なので、担当課に申し伝えます。
中央

Ｑ　財政的には、特別会計の上下水道の交換・補修などを見込んで実質公債費比率等の計画
を出しているのか。

Ａ　公共施設整備計画の見直しを行っており、令和８年度から10年間の計画を立て、他の公
共インフラの改修も含めて見直しを行っています。

豊田

要　財政について、実質公債費比率が今年13.2％だが毎年上がっていき、令和９年度には
18%を超えるのではないのか。人口減・年金の増加により財政負担が大きくならないか、
しっかりと見ていただきたい。

Ａ　実質公債費比率については、現在財政調整基金を使い繰上償還を行い、18％は超えてい
ませんが、将来負担比率を含め、今後も注視していきます。

平野

Ｑ　財政再建団体にならないか心配している。財政の見通しはどのようになっているのか。
また、実質公債費比率が今後伸びていくようだが、その要因は。

Ａ　将来負担比率は現在256.1％ですが、大きな公共事業をしなければ令和５年度を最高値
として令和６年度以降は下がっていくというような状況です。実質公債費比率については、
現在13.2％で最も高くなるのは令和10年度の17.4％という見込みです。元利償還金の猶予期
間はありますが、公共施設の整備に係る起債の償還が始まっており徐々に高くなっています
ので、議会として18%を超えないよう注視していきます。

西根

Ｑ　実質公債費比率が今後伸びていくようだが、その要因は何か。

Ａ　元利償還金の猶予期間はあるが、公共施設の整備に係る起債の償還が始まっており徐々
に高くなっています。令和10年度がピークで、その後は下がる見通しです。繰上償還や減債
基金への積立などにより実質公債費比率が18％を超えないように財政運営に努めると説明を
受けており、議会でも注視していきます。

致芳

Ｑ　現在、交流人口を増やそうとしているのか、定住人口を増やそうとしているのか、どの
ように考えているのか。

Ａ　できる限り長井市に留まってもらい人口流出を抑えながら、定住や交流人口の増加を進
めていく方針です。

豊田

要　庁舎ではポイントが付く百歳体操をしているが、若い人は行けるがそうでない人もい
る。コミセンやミニディでも行っているが、何かポイント等あったら良いのだが。

Ａ　現在、一部ではポイントを付けるようにしましたが、他でもボランティアや健康教室も
行っており順次広げていくとの事です。

豊田

意　コンパクトシティの狙いがどうなっているのか、検討していく必要があるのでないの
か。（バスの利用について）

Ａ　市営バスは利便性を考慮し改善をしているが、利用者が少なく、冬期間はやや増えます
が、夏場が少ないのが現状です。

平野

要　第６次総合政策の冊子について、社会教育委員等には配布されていない。ダイジェスト
版でも構わないので、地区長会や審議会等に配布してほしい。

Ａ　伺ったご意見、ご要望については担当課に申し伝えます。

平野

Ｑ　第６次総合政策の冊子について、有料でもいいから、市民個人が手に入れられないの
か。

Ａ　第６次総合政策については、市のホームページに掲載しています。

平野



第１０回市民と市議会との意見交換会

意見・提言・要望・質問等 地区

Ｑ　ふるさと納税についてはどうなっているのか。

Ａ　令和５年度については15億円程になっています。
豊田

意　防災について、自己防衛という考え方だけでは市民の人は出来ない。行政の方でも促進
する考え方があってもいいのではないか。

Ａ　行政でも自己防衛を促進するような政策をする必要があり、自主防災組織の活動の中で
そのような取組を活発にしていくことが重要と考えます。

豊田

Ｑ　住んでいるところが飯豊町境で下流になるため、一昨年の豪雨の時は側溝や農業用水路
が冠水し被害を受けた。飯豊町との情報収集や情報交換はどうしているのか。

Ａ　緊急時はなかなかできていないのではないかと思う。お話があった事は担当課に申し伝
えます。

豊田

Ｑ　各地区の自主防災組織が具体的に動く場合に防災士の活用が必要かと思うがどう考えて
いるのか。

Ａ　防災士を取得するまでの支援をしていくのか、検討する必要があると思います。

平野

要　避難所になっているコミセンの多目的ホールなどにエアコンを入れて欲しい。

Ａ　市の単独での事業では難しいため、国の補助金を活用し行っていきたいと当局から話が
ありました。

平野
伊佐沢

Ｑ　県の施設である長井工業高校と長井高校は避難所になっていないのか。

Ａ　避難所にはなっていますが、水害時の避難所にはなっていません。
中央

要　一次指定避難所に指定されている施設の雨漏りを修繕して欲しい。

Ａ　施設の雨漏りについては引き続き市に要望を上げていただくようお願いします。
西根

Ｑ　屋外拡声装置を訓練や避難以外にも活用すべきではないか。
　
Ａ　屋外拡声装置はブロック毎で使用可能となっており、地区の運動会の中止の放送などで
使用した実績があります。

西根

Ｑ　大雨が降ると増水しやすい慈光園がなぜ避難所に指定されているのか。

Ａ　慈光園などの川沿いの福祉避難所は垂直避難を想定し避難所に指定されています。ま
た、慈光園などが福祉避難所に指定されない場合、全利用者をどこかの施設に避難させなけ
ればならなくなります。なお、水中ポンプにより内水被害を緩和できるように配備されてい
ます。

致芳

意　令和２年の豪雨時に避難所が閉鎖される前に市の災害対策本部が解散されたが、避難所
の閉鎖前に本部が解散されるのはおかしいと思うが。

Ａ　災害対策本部の設置・解散については、長井市防災計画で必ずしも避難所の開設の有無
が要件とはなっていません。また、災害対策本部が解散された場合でも、引き続き災害対応
が必要な場合は、災害対策連絡本部等で必要な対応を行っています。

西根

Ｑ　森地区の指定避難所は長井北中だが、豪雨時に長井橋を渡ることになる。最上川の右岸
に避難所を設けることはできないのか。

Ａ　森地区内の避難所は、束五十川公民館ですが、水害時は浸水想定区域内であるため利用
できませんし、新たな避難所の設置を行うことは困難です。市からの防災情報等を活用し、
危険が迫る前に避難をお願いします。なお、避難が困難な場合は、２階以上の部屋に避難す
るなど命を守る行動をお願いします。

致芳



第１０回市民と市議会との意見交換会

意見・提言・要望・質問等 地区

Ｑ　学校として強盗事件時の緊急対応はしているのか。複式学級についてどう思うか。学校
へ地域でサポートする必要があると間いているが。小学校体育館の雨漏りの対応はまだなの
か。

Ａ　児童生徒を守るために緊急な対応を都度行っています。伊佐沢小学校の複式学級につい
ては、英語教育などや学区外からの児童を受け入れる特認校として意欲的に取り組んでいる
ので見守って欲しいと思います。コミュニティ・スクールなどの授業では地域の方々にお手
伝いいただいています。体育館については修繕済です。

伊佐沢

要　コロニーの施設について進捗状況を報告してほしい。地域として盛り上げていく意識を
醸成してほしい。インクルーシブな街づくりに生かしてほしい。

Ａ　現在、この件についての情報は把握していませんので、検討します。

伊佐沢

意　公立置賜長井病院への患者移送を正面玄関ではない入り口からできないか。また、会計
の時間がかかりすぎる。

Ａ　置賜広域病院企業団に本市からも議員が行っているので、そこで要望をしていきたいと
思います。
Ａ（公立置賜長井病院事務部からの回答）公立長井病院での入院手続きは総合受付で行って
おり、転院される方は正面玄関をご利用いただいています。正面玄関以外の通用口を使用し
た場合の雨よけ屋根の有無や降車スペースの確保、動線などを検討した結果、従来の通り正
面玄関から入っていただくのが、安全に移動でき、患者様や付き添いの御家族の負担が少な
くスムーズな転院手続きができるとの結論に至りました。引き続き正面玄関の利用について
御理解いただきますようお願いいたします。

豊田

要　１００歳体操をやっているがボランティアなので組織に手当てを出してほしい。

Ａ　どこの地区もボランティアで行っているのでご理解いただければと思います。
伊佐沢

Ｑ　市に帯状疱疹ワクチン接種の補助制度はあるか。

Ａ　本市では帯状疱疹ワクチン接種の補助制度はありません。補助制度については他自治体
の状況を見ながらの判断になると思います。

致芳

要　河川愛護デーの刈払いは高齢化が進みボランティア活動の限界を超えている。危険な斜
面の刈払いもある。

Ａ　県ではボランティアで除草しなくても良いとのスタンスでした。できる範囲での実施、
もしくは実施しない方向での検討をすることも必要だと思います。また、河川愛護活動の話
をする場に建設課も同席していただき現状を把握してもらうことも必要だと思います。

伊佐沢
致芳

Ｑ　くるんとが無料で運営されているが、これからも無料で行っていくのか。

Ａ　これからも無料ということで聞いています。順調に市外の方も含め、多くの方が来館し
ています。市内の方も、もう少し利用していただければと思っています。

豊田

Ｑ　くるんとで映画上映されたようだが知らなかった。そういう情報の周知はどうなってい
るのか。

Ａ　市報で皆様にお知らせがありましたが、分かりづらかったかのかも知れません。

豊田

Ｑ　くるんとに市外の方が７割くらい来られているが、その経済効果はどうか。

Ａ　グッズや何か販売をしたら良いのでは等の一般質問をしています。施設使用料について
は、他のところでも子育て応援施策の一つとして自治体が無料で行っています。市外の方が
多く来られているということは、くるんとの評価が高いことであり、そういった交流人口・
関係人口の創出にとってはありがたいと思っています。

豊田
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意見・提言・要望・質問等 地区

Ｑ　逼迫した長井市の財政の中で、くるんとや市営バスなどは、何の目的をもって運営をし
ていくのか。

Ａ　くるんと等については指定管理で運営・管理を行ってもらっています。国の交付金が活
用できる部分については交付金が入っています。今後、交付金がどうなるかですが、管理費
等が多くなった場合は捻出について問題も出てくるかと思います。今後の運営については更
にしっかり確認します。
　市営バスについては年間の利用者数は少しずつ増えていますが、歳入歳出で同額になるこ
とはありません。交通手段のない方々の救済という部分で、市として福祉的なサービスとし
て必要になってくる事業であり、行政の役割として重要になっていきます。

豊田

Ｑ　公共施設の耐震化対策の進度はどこまで行っているのか。

Ａ　学校関係の耐震化は終了しました。改修が必要な施設は、コミュニテイセンター、置賜
生涯学習プラザなどがあります。

豊田

意　借金が多くて、若い人に長井に住めと言えない。もう箱物はいらないと思うが。

Ａ　今後は、小学校とコミセンと児童センターを合築したような施設の整備や老朽化してい
る施設の整備の必要性もありますので、国の補助制度を活用しながら進めていくと思ってい
ます。

平野

意　くるんとの入場料を取ったら良いのではないのか。

Ａ　市当局からは有料化は考えていないとの答弁をもらっています。長井市は子育てに力を
入れており、メリットを活かして定住につなげればと思っております。

平野

Ｑ　ギャラリー停車場が無くなり、市民が発表するような場所が無くなった。文化会館の一
部等、発表するような場所がないのか。

Ａ　ギャラリー停車場さんを運営していた人も高齢になり大変になったのも一つの要因で
す。ぜひ、若い人につないでほしいと思います。

平野

Ｑ　くるんとのボールプールのボールに、ゴミが付いていたことがあったがどうなったの
か。

Ａ　ボールについては、時間終了後に掃除を行っていると聞いています。プールのフロアに
ついても清掃をしているはずだが、まだ汚れ等があるのであれば担当課に申し伝えます。

平野

Ｑ　大人の体育施設が少ない。例えば、グラウンドゴルフ場ですが県や置賜大会を行えるよ
うな施設が無い。スキー場のリフトが無いのは長井だけになっている。中央地区のふらりの
雨漏りも、10年前から直っていない。お金が無くてできないとのことだが、もっと全体的な
考え方をしてほしい。

Ａ　ふらりの雨漏りについては、以前からお伝えしているが未だに修繕出来ていません。議
会に持ち帰り協議をしていきます。

平野

要　タス関係の経営情報は把握しているか。高額の資金を拠出しているので議会で注視して
ほしい。

Ａ　決算の状況について報告するよう担当課に依頼し、注視していきます。

中央

Ｑ　くるんとの使用実績はすばらしいが、なぜ無料なのか。維持経費もかかると思うが条例
制定時に議論しなかったのか。

Ａ　くるんとの料金については、他自治体の状況も踏まえ無料にしています。来館者が増え
れば経済効果もあると見ていますが、指定管理料と敷地代でおよそ1億1000万円かかる見込
みです。有料化については今後の大きな課題と考えています。

西根



第１０回市民と市議会との意見交換会

意見・提言・要望・質問等 地区

Ｑ　特別会計の上下水道の交換・補修がこれから出てくると思うが、どれくらい加味して実
質公債費率や計画を立てているのか。

Ａ　インフラの部分の耐震改修については順次進めてはいますが、今後も継続していきま
す。上下水道や橋等が課題になっていますが、耐震診断は終わっていますので耐震改善計画
を立て順次行っています。

豊田

Ｑ　長井南産業団地への入居予定の企業はあるのか。精密機械メーカーなどを誘致できない
か。

Ａ　どこの企業が来るのかについては発表されていません。また、企業誘致について、本市
出身の方にご協力いただいています。

中央
西根

意　長井南産業団地についてもそうだが南ばかりで北は発展しない。

Ａ　長井南産業団地の位置は、物流の問題で今まで本市に進出できなかった企業にも選ばれ
るように高規格道路の降り口に近い場所を選定しました。

西根

要　本町に向かう水路が低くなっていたり、ままの上や木蓮川と撞木川、本町北、舘町南、
館町北のタスの堤防側の水路など豪雨時に水が上がり、生活環境に影響している。気候条件
や土地の変化と従来の浚渫を含めて議会で検討して欲しい。

Ａ　持ち帰って検討します。

中央

Ｑ　宅地開発については全部完売しているとのことだが、どういった方が購入しているの
か。

Ａ　他市町村からの移住者がいないわけではありませんが、核家族化で新たに息子さんたち
が建てる傾向があります。人口は減少していますが、世帯数が増加傾向にあります。

豊田

Ｑ　宅地開発についてなぜ成田のこの場所を選んだのか。宅地開発事業が南北でアンバラン
スに感じているが、農業振興地域で宅地開発はできないのか。

Ａ　用地選定については宅地開発の検討委員会で議論しましたし、地域からの要望もありま
した。また、本市では北学区と南学区の範囲内でバランスをとって開発場所を決めていま
す。農業振興地域での宅地開発は難しいです。

平野
致芳

Ｑ　宅地分譲について、市外からの移住と市内での転居の割合はどのくらいなのか。
　
Ａ　移住促進のため市外からの移住新築に補助金がありますが、市内の方が分譲地を購入さ
れる割合が多いのが現状です。

西根

意　協同薬品工業が解体されている。くるんと周辺や駅前の開発をどう考えているのか。議
会で構想をもってもらいたい。

Ａ　商工会議所と一緒に魅力的な構想を考えたいと思います。

中央

意　中央地区中心街のまちづくりを考えてほしい。

Ａ　意見として伺っておきます。
中央

要　イノシシが増えている。今年の春にも市役所に要望したが、設置した電気柵の外側が荒
らされている。

Ａ　地元の電気柵の対応を含み担当課に報告します。市職員が積極的に狩猟免許を取得して
いるほか、狩猟免許取得の補助もしています。

致芳

要　消雪道路の水が出ないところと、勢いよく出過ぎるところがあるのでどうにかできない
か。

Ａ　現在、消雪設備の点検をしていますが、消雪設備を使い始めてから管が詰まる場合も多
いため、お気づきの際は市にご報告ください。

致芳



第１０回市民と市議会との意見交換会

意見・提言・要望・質問等 地区

意　地区の市道に陥没があり建設課に連絡をしたところ夕方までに塞がっていた。ありがと
うございました。

Ａ　市で対応しますので、気になる所があれば地区長に限らずご連絡ください。

致芳

Ｑ　観光資源の整備をし、楽しめるような街づくりをしてはどうか。

Ａ　長井市を含めた２市３町で、やまがたアルカディア観光局を形成し誘客を図っていると
ころです。

豊田

意　議会報告を盛んにすれば、市民との信頼関係ができるのではないか。

Ａ　分野別の意見交換会もありますので議会内でも話題にします。また、議員は個々に活動
していますので、例えば各公民館やミニデイ等でお話をさせていただけるのであればいつで
もお声がけください。

平野

Ｑ　今回の意見交換会で、20代～40代で参加された方は全体でどれくらいいるのか。

Ａ　今日は３人ですが、先日の豊田地区ではコミセンの職員の２名だけでした。当初から、
若い方の参加者が少ないので、検討します。

平野

要　意見交換会に若い人の参加が少ない。また、ＰＴＡ総会などに合わせた開催や休日の日
中の開催などを検討してほしい。

Ａ　若い方の参加は少ないのが現状ですが、高校生との意見交換会を実施し、大変勉強にな
りました。今後も若い人との意見交換会ができるよう検討していきたいと思います。

平野

意　学校や幼稚園のＰＴＡ総会や授業参観の時に合わせて、若い人との意見交換の場を設け
たら良いのでは。

Ａ　学校の総会やＰＴＡの集まりなどに伺って話をさせていただくこと等も検討していきま
す。

平野

Ｑ　会派というのは派閥のようなものかまた、会派が変わることはあるのか。

Ａ　本市議会の会派は２人以上で結成することができ、同じような考えの議員で結成し勉強
会をしています。会派の所属や名称が変わることもあります。また、３月定例会では会派代
表者質問の機会があります。

伊佐沢
致芳

意　この意見交換会の持ち方について、現在は平日の夜７時からだが、休日の日中などを検
討してほしい。

Ａ　持ち帰って検討します。

伊佐沢

意　議員定数についてどのように考えているのか。議員定数は奇数の方が良いと思うのだ
が。

Ａ　ワーキンググループを組織し意見交換会などを行ってきましたが、議員間の共通理解ま
では至っていません。また、地元高校生を招いての話し合いなどもしています。また、議員
定数については審査会に関わる様々な規定等もあります。今後も研究会のような形で取り組
んでいきます。

西根

Ｑ　予算特別委員会の質疑について、議会内で自主規制しているのか。

Ａ　議会運営委員会の方針で平成27年度からは補正予算に関連しないものについては質疑を
を控えることにしています。

西根


